

## **La défense des villes et des bourgs du haut Quercy pendant la guerre de Cent ans**

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : La défense des villes et des bourgs du haut Quercy pendant la guerre de Cent ans : aspects militaires, politiques et socio-économiques / par Nicolas Savy ; sous la direction de Jacky Theurot

A pour autre édition sur le même support : Les villes du Quercy en guerre la défense des villes et des bourgs du Haut-Quercy pendant la guerre de Cent ans aspects militaires, politiques et socio-économiques Nicolas Savy [Pradines] Éd. Savy AE DL 2009 1 vol. (480 p.) 978-2-9534952-0-1

Auteur(s) : Savy, Nicolas

Autre(s) auteur(s) : Theurot, Jacky (1947-....)

Bochaca, Michel (1956-....)

Fray, Jean-Luc

Giuliano, Gérard

Guilleré, Christian (1950-....)

Université de Franche-Comté UFR des Sciences du langage, de l'homme et de la société

Ecole doctorale Langages, Espaces, Temps, Sociétés Besançon 1991-2016

Université de Franche-Comté

Editeur, producteur : [Lieu de publication inconnu] : [éditeur inconnu], 2007

Description matérielle : 2 vol. (752 p.) : cartes, plans, graphiques, ill. en noir et en coul. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : The defence of towns and small towns in High Quercy during the Hundred Year's War Military, political and socio-economic aspects eng

Classification décimale Dewey : 940.1 22

940.447 33 22

Note sur la responsabilité : Autres contributions : Michel Bochaca (Rapporteur) ; Jean-Luc Fray (Membre du jury) ; Gérard Giuliano (Membre du jury) ; Christian Guilleré (Rapporteur)

Ecole doctorale : "Langage, Espace, Temps, Société"

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 28-108. Index

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire Besançon 2007

Résumé ou extrait : Les villes et les bourgs du haut Quercy se prêtent bien à une étude générale sur les défenses urbaines pendant la guerre de Cent Ans : leurs archives et les études les concernant sont assez

nombreuses pour être exploitées efficacement à la lumière des travaux d'histoire urbaine et d'histoire militaire les plus récents. Face à un ennemi mobile et assez bien organisé, les consuls définirent d'importants programmes de fortification, mais ils durent compter avec de fortes contraintes politiques et financières pour les mettre en œuvre ; la protection des arrières-pays fut encore plus difficile à réaliser. Dans ce cadre, les choix faits par les municipalités expliquent en grande partie la façon dont le pouvoir royal envisagea la défense de la province et arriva finalement à en expulser les bandes ennemies. La mise en défense eut pour première conséquence un renforcement sans précédent des pouvoirs juridiques et fiscaux des consuls, mais c'est à travers l'encadrement du guet que le monde consulaire prit un puissant ascendant sur l'ensemble de la population. La garde fut aussi à l'origine d'importantes pertes économiques, mais, pour ces sociétés ayant largement intégré la guerre, ce ne fut là qu'une des multiples conséquences de la défense. Les municipalités essayèrent malgré tout de lutter contre les effets pervers des calamités, mais elles ne purent empêcher d'importants changements sociaux de se produire. Durant le conflit, les élites consulaires utilisèrent leurs positions politiques pour maintenir leurs situations privilégiées par rapport au reste de la population ; sur le plan stratégique, les rôles économique et militaire de la ville fortifiée se précisèrent.

Towns and small towns of the High Quercy are a good subject for a general study about urban defences during the Hundred Year's War : their archives and the studies concerning them are rather numerous to be effectively used in connection with the most recent works of urban history and military history. Facing a mobile and rather well organized enemy, consulates defined important programs of fortification, but they had to take into account strong political and financial constraints to implement them ; the protection of the back-countries was even more difficult to realize. Within this framework, the choices made by the municipalities mainly explain the way in which the royal capacity considered the defence of the province, and finally happened to expel the enemy troops of it. The setting in defence had for first consequence an unprecedented reinforcement of the legal and tax powers of consulates, but it is through the management of the watch that the consular world took powerful ascending on the population. The guard was also at the origin of important economic losses, but, for these societies which had largely integrated the war, it was there only one of the multiple consequences of defence. The municipalities tried despite everything to fight against the perverse effects of the calamities, but they could not prevent important social changes from occurring. During the conflict, the consular elites used their political positions to maintain their situations privileged compared to the remainder of the population ; on the strategic level, the economic and military roles of the strengthened city were specified.

Sujet - Nom commun : Guerre de Cent Ans (1337-1453) -- Aspect économique

Guerre de Cent Ans (1337-1453) -- Aspect social

Fortifications -- Haut-Quercy (France) -- 14e siècle

Histoire militaire -- Haut-Quercy (France) -- 14e siècle

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques